

EL CASTELLANO

DIARIO CATOLICO

Burgos.—Año XV.—Número 4.534

Jueves 19 de Noviembre de 1914

Calle de Benito Gutiérrez, 1, Teléfono 152



LA SEÑORA

D.^a Antonia Toribio Arnáiz

Viuda de don Gregorio Almendres

ha fallecido en el día de hoy, á los 74 años de edad después de recibir los Santos Sacramentos

R. I. P.

Sus desconsolados hijos don Julio, doña Emilia, Religiosa Carmelita (ausente), y doña Justina; hijos políticos don Juan Pérez, don Hilario Pardo, don Gregorio Ortega y doña Benita Ruiz, nietos, biznietos, madre política, hermanos políticos, sobrinos, testamentarios y demás parientes,

Ruegan á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios y asistir al entierro y funeral, que serán respectivamente, el 20 y el 21 del corriente, á las diez de la mañana, en la parroquia de San Pedro de la Fuente, por cuyo favor le serán agradecidos.

El duelo se despide en el sitio de costumbre.

Vivía: calle Villalón, 6.

No se reparten esquelas.

Cuartilla política

Ya tenemos la crisis parcial en puertas.

Todo el día de hoy, se ha estado hablando en las tertulias políticas de la difícil situación de Bergamín frente á las oposiciones y de la salida de este del actual Gabinete.

El presidente del Consejo ha dicho, y de testigo puede servir algún diputado perteneciente á la minoría radical, que el Gobierno hace suya la actitud del ministro de Instrucción Pública, y se halla dispuesto á aprobar el presupuesto de este departamento, aunque para ello sea preciso apelar á la sesión permanente.

Esperemos mientras tanto la llegada del conde de Romanones, que aportará nuevo y quizá definitivo criterio sobre tan batallada cuestión.

De otro lado el ministro de Instrucción Pública ha tenido un arranque de arrogancia ó gallardía poco apropiado: En el salón de sesiones, cara al país, se aprobará mi presupuesto, ha dicho Bergamín.

Precisamente se da el caso de que todas las minorías, representación de una gran parte del país, se oponen terminantemente á esos aumentos que los estiman injustificados, porque esos millones van á manos que no son de maestros, profesores ni para escuelas.

Luego si aprueban los presupuestos nuevos, no será como él dice, cara al país, sino contra el país, que no es lo mismo.

El ministro defiende así los aumentos:

En el presupuesto presenté un aumento nominal de nueve millones y medio de pesetas; dos de estos millones obedecen á traducir en cifras las autorizaciones concedidas por disposiciones vigentes, y las que el partido liberal había incluido en el ejercicio de 1913; de manera que el aumento que yo, como mío verdaderamente incluyo—sigue diciendo el ministro—es de siete millones y medio. Las minorías me concedieron tres millones y medio, negándome los otros cuatro, á lo cual yo accedí pero rogándoles que la cifra de esa rebaja de cuatro millones, fuera yo el que la dedujera de las diferentes partidas del presupuesto, y también fuera yo mismo el que aplicara el aumento de tres y medio millones que me dejaban, dándoles nota de las aplicaciones y deducciones que hacía.

Tengo ya probado que si el presupuesto de Instrucción pública figura con setenta y dos millones de gastos, éstos son nominales, pues como produce al Estado este departamento treinta y cuatro millones, el resto ó la diferencia es la cifra de gastos verdadera.

Veamos ahora lo que es en sí el presupuesto:

Setenta y dos millones de gastos para enseñanza y para combatir la inculcación, el analfabetismo.

¡Setenta y dos millones que el Estado pide, para el presupuesto de Instrucción Pública!

Tengamos ahora en cuenta que la mitad de la enseñanza que se da en España, se debe á las Ordenes religiosas y á otras instituciones que mantienen escuelas por cuenta propia.

Pues bien, aun así, la estadística de 1900 da una proporción aterradora de analfabetos españoles.

El 63'78 por 100 de aquellos, son analfabetos, ó sea cerca de doce millones de españoles, no saben leer ni escribir.

Vergüenza, patriótica vergüenza produce en todo noble español estas cifras: ¿en qué se invierten esos 72 millones anuales, si por ninguna parte aparece el mejoramiento cultural?

Los maestros emigran ó se mueren de hambre, las escuelas parecen víctimas del abandono, millares de pueblos carecen de ellas, entonces ¿en qué se invierte ese dinero?

Si el señor Bergamín va á aprobar cara al país esos aumentos, debía de decirle también en qué los ha de invertir, debía de decirle al país en qué se han gastado los otros presupuestos y cómo está España en cuestión de enseñanza.

Y es posible que entonces, ese país que gime víctima de su ignorancia, ese pueblo honrado que calla y paga, cansado de tanta injusticia, se levantara con las proverbiales energías del León ibero y á su despertar, derribase esos ídolos que se asientan sobre su ignorancia, su pobreza y sobre sus desventuras.

Madrid-18-XI-914.

Ecos de la región castellana

Gladoncha

El día 3 de los corrientes llegaron á ésta para dar la Santa Misión los R.R. P.P. Hijos de San Vicente de Paul, Faustino Arnao, Zabala, y López, que fueron recibidos con entusiasmo por las muy dignas autoridades y por el pueblo, no pudiendo hacerlo todo entero por la necesidad de efectuar la sementera.

La asistencia ha sido muy numerosa á todos los actos, particularmente por las noches, en las que se veía el santo recogimiento y fervor de los fieles, al escuchar las verdades eternas.

Las comuniones han sido muy numerosas, calculándose en 1.400 las repartidas, que indica el fruto que se va recogiendo de la Santa Misión y lo que podrá esperarse para el futuro dada la fe de este religioso pueblo. Se

ha impuesto á todos los fieles la medalla milagrosa é inscritos también gran número de ellos para la comunión frecuente.

Agradecidísimo ha quedado todo el pueblo, de estos buenos misioneros. Créese será un hecho para tiempo no lejano, la instalación de nuevas campanas en su iglesia, que como es sabido carece de ellas, pues debido á gestiones del párroco y autoridades, se espera pueda encargarse la casa Murga, de Vitoria, de su construcción. Para ello el Ayuntamiento ha ofrecido por su parte 225 pesetas y arrastres, acuerdo que le honra extraordinariamente.

El Corresponsal.

LA ODISEA

Velada por los HH. Estudiantes del Colegio de la Merced.

A la hora anunciada, dió comienzo el ensayo de crítica literaria que los HH. Estudiantes, S. J., consagraban ayer á la Odisea.

Presidía el R. P. Martín Garmendia, rector del Colegio.

Después de la litada, el gran poema homérico, es la Odisea uno de los que se reputan más admirables en todas las literaturas.

Los HH. Estudiantes examinaron detenidamente el argumento del poema que se reduce á la narración de la serie de aventuras que ocurrieron á Ulises, hasta volver á su patria y sentarse en el trono después de dar trágica muerte á los nobles pretendientes de su casta esposa Penélope.

Los cuatro primeros libros refieren más bien las aventuras de Telémaco. Se declamó oportunamente la bella descripción de la partida de aquel en busca de su padre Ulises.

Después del argumento se estudió la unidad de composición, atribuyéndose la paternidad del poema á Homero, consecuencia que se afianza más cada día, conforme se levanta el velo de la antigüedad.

La gradación dramática estudióse acertadamente bajo la metáfora de la tempestad que en los primeros cantos se pronuncia por boca del aedo casi inconscientemente, y tormentosa se condensa en los últimos libros con los más terribles colores de la tragedia.

La variedad de aventuras en la Odisea es proverbial, y la amplitud del escenario en relación con la litada mucho más extensa y universal.

Aunque el poeta describa preferentemente el reino de Itaca, alrededor del cual gira la principal acción, la geografía de la Odisea es variadísima. Desde Creta hasta el estrecho de Cádiz y las playas de Portugal, acaso no haya pueblo sobre el cual no tenga preciosas indicaciones. Aparte de los pueblos que se han logrado reconstruir, que son muchos, más son todavía los que no se pueden concretamente determinar, ya obediencia á interpelaciones, ó al predominio de la fábula sobre la realidad, ó á cambios de nomenclatura.

Después de exponer la teoría sobre los orígenes de la epopeya, se indicó la cuna probable de los cantos populares primitivos que precedieron á la composición de la Odisea.

No fué lo menos interesante el estudio sobre lo maravilloso y lo familiar, que se compenetran en los grandes monumentos del género novelesco, de los cuales es primero en la serie y no superado modelo la Odisea, que funde en una superior categoría los más sanos realismos junto con una serena idealidad de libre juego de fantasía. Ya lo observó el disertante que en esto de la Odisea tiene mucho de parecido con el Quijote. Los caracteres de Ulises, de Telémaco, de los nobles de Eumeo, los cuadros de costumbres se delinearon con grande acierto, así como los caracteres femeninos de Penélope, de Nausicáa, de Euriclea y otros muchos que transitoriamente de cuatro pinceladas crea

Homero perfectamente definidos con vigoroso relieve.

Entre los fragmentos que se declamaron presidió el acierto en la elección.

La construcción de la balsa y la tempestad que Eolo, al regresar de Etiopía, promueve contra Ulises; la prueba del Arco y la trágica muerte de los nobles; la descripción de Cíclope; la visita de Ulises á su antiguo porquerizo Eumeo y la anagnórisis de su nodriza Euriclea, son cuadros bellísimos, para todos los gustos y en todas las épocas literarias.

Con este ensayo de crítica literaria sobre la Odisea, terminan las veladas sobre Homero, á quien aplicó el disertante las palabras de Dante sobre Virgilio: «Honorate l'Altissimo poeta».

Nuestra enhorabuena al Colegio y HH. Estudiantes de la Merced, por su estudio sobre la Odisea.

Cuartilla Internacional

La intervención de Turquía.

Todo el que sienta admiración por la titánica Alemania, verá con disgusto que sea la Sublime Puerta la encargada de abrirse de par en par en pro de una raza como la sajona. Si Turquía fuese una colonia alemana y la metrópoli echara mano de su siervo, como lo ha hecho la astuta Inglaterra, diríamos que había un abuso de poder, una prueba de debilidad, un efecto de pánico, algo en fin que podría llamarse de mil modos; pero al fin y al cabo se traduciría en miedo... pero que Turquía entre en funciones con toda su personalidad odiosa á Europa entera, es algo que irrita á quien sepa lo que quiere decir la media-luna... la neutralidad no puede obligar á un español á aguantar la presencia de los turcos por grande que sea la admiración hacia su aliada.

Que hubiera terciado Italia en el debate, nada más natural... y acaso más que natural, que por algo se hizo la Triple; que el Japón, allá en sus regiones se agite y ambicione lo que en tiempo de paz no podría pretender... es pescar á río revuelto y aprovechar las ocasiones, y la ambición de un pueblo que nace y crece como el nipón, es natural que ande á casa de aventuras; pero fue los turcos amparen la causa alemana, es algo que desilusiona.

El turbante musulmán no puede abrigar ideas de afecto á los cristianos de ningún color; podrá sentirse obligado si hay algo que le impulse... pero ha de traicionar seguramente á los nobles ideales de una contienda político-comercial. Ese pueblo no sabe luchar sin mezclar su grosera ideal religioso; no acierta á solemnizar sus algazaras más que con sangre de cristianos. No creo que ningún europeo vea en los turcos un papel superior al de servir de cabeza de idem ante la masa rusa, que es de creer vaya terminando de movilizarse... que al fin y al cabo todo llega.

Si nuevas naciones se aprestan al combate, será efecto de la monstruosa conflagración; pero nunca hay que soñar en que el torpe musulmán pese tanto en esta lucha de progreso, de inteligencia y de cultura, en que los titanes se disputan la supremacía.

DAULOF

Las Cámaras

Senado

(Continuación de la sesión de ayer)

MADRID 19

Orden del día.—Presupuestos. Se discute el presupuesto de Gracia y Justicia.

Arias de Miranda consume el primer turno en contra.

Combate algunas partidas, especialmente la de indemnizaciones á jurados, peritos y testigos, las cuales se podrían rebajar, evitando ciertos delitos.

Guijarro, de la Comisión le conteste,

defendiendo las citadas partidas. Muñoz Chaves consume el segundo turno en contra.

Aboga porque se aumenten los sueldos de los jueces de primera instancia, y que en la escala de la carrera se armonicen para el ascenso los turnos de antigüedad con los de oposición.

Le contesta Pontejes, de la Comisión, y se levanta la sesión.

Congreso

(Continuación de la sesión de ayer)

Orden del día.—Continúa la discusión del presupuesto de Marina.

El señor Gómez Chaix prosigue su discurso contra el presupuesto.

Habla durante dos horas, sin prestarle atención la Cámara. Cuando se cansa, pide un descanso de diez minutos, que le es concedido.

Cuando el orador reanuda su discurso, se oye una voz, que grita desde la tribuna de la prensa: ¡Sálvese quien pueda!, y los periodistas abandonaron atropelladamente la tribuna.

En el salón suenan ruidosas carcajadas.

El señor Gómez Chaix sigue su discurso; pero, desconcertado se sienta y se suspende la discusión.

Riegos del Alto Aragón

Pónese á discusión el proyecto de riegos del Alto Aragón.

Lerroux apoya una enmienda al artículo 1.º, hablando extensamente.

Le contesta el ministro de Fomento.

Rectifica Lerroux, y, después de breves palabras de Pliniés, el jefe radical retira la enmienda y se suspende el debate.

El Congreso acuerda reunirse mañana en secciones y se levanta la sesión á las nueve de la noche.

Ayuntamiento

Sesión de ayer

Bajo la presidencia del alcalde señor Cuesta se declaró abierta la sesión á las 5'30, quedando aprobada el acta de la anterior.

DESPACHO ORDINARIO

Consejo del Mercado.

Se dió cuenta del resultado de los exámenes verificados para la provisión de la plaza de conserje del Mercado, que se halla vacante, proponiendo la Comisión al opositor que hizo el número uno de los aspirantes, resultando ser este don Jacinto Ruiz Manzanedo, el cual nombramiento quedó aprobado.

Cuentas.

Aprobáronse las presentadas por la

LA GUERRA DE LAS NACIONES

Los rusos derrotados en la Bukowina

La escuadra alemana bombardea Libau

Estudio crítico de Rusia

Rusia presenta poca variedad de aspecto; es uniformemente horizontal, sus ferrocarriles corren miles de kilómetros sin un túnel, sus ríos parecen vacilar en la dirección que han de seguir. El Norte de Rusia es el país de las Tundras, cubierto de pantanos helados sin más vegetación que musgos y líquenes. Algo más al Sur se extiende la región de los bosques, principalmente de abedules, que son los árboles rusos por excelencia. Con sus cortezas curten las pieles y les comunican ese olor especial de fama universal, llamado piel de Rusia.

Pero la parte más interesante en esta guerra, se extiende al Sur de la región de los bosques. Desde los Cárpatos, ó sea desde Austria hasta el Ural, es la estepa extraordinariamente fértil, llamada las Tierras negras («Tchernozion»). Más de diez millones

de hectáreas están dedicadas al cultivo de cereales, y los campos de trigo van invadiendo cada vez mayores extensiones de las estepas que bordean el Mar Negro.

La palabra estepa despierta en nosotros ideas de campos áridos y desolados que en este caso no son exactas. Esta región era un desierto, pero un desierto de vegetación virgen: los encantos de la estepa rusa han sido cantados por los poetas rusos más famosos. Antes que los caminos cruzasen este mar de hierba, manadas de caballos salvajes se ocultaban en ella y disfrutaban de tan soberbia vegetación que parecía por su extensión un océano verde ó dorado salpicado de millares de flores.

Del siglo XV al XVII, la estepa rusa permaneció virgen, y servía de separación y frontera á pueblos rivales: los moscovitas al Norte, los polacos al Oeste y los turcos tártaros al Sur y al

señora viuda de Hernán y varias comisiones.

El señor alcalde puso en conocimiento de la Corporación haber sido nombrado con carácter interino, escribiente de las oficinas de Secretaría don Severiano Sáez, en vacante de don Martín Bello.

FUERA DE CONVOCATORIA

A continuación se dió lectura de las instancias presentadas por don Julio Orejón, don Heliodoro Arconada, don José María Hernando, don Domingo Salas, don Deogracias Pardo y don Manuel Pardo, solicitando las plazas de pesadores del Mercado.

—El señor don Baldomero Villegas presenta una instancia referente á las casas de su propiedad sitas en la calle de la Trinidad, cuya solicitud, se acuerda pase con todo los antecedentes relativos al asunto, á informe del letrado de la Corporación.

—El señor González recuerda sus anteriores peticiones sobre saneamiento de la calle del Hospital Militar y especialmente el de los patios correspondientes á las casas números 15 y 17, de la plaza de Vega y presenta una moción para que se invite á los dueños de aquéllas á presentar los títulos de propiedad con el fin de saber en definitiva, qué parte de terrenos pertenece á ellos y cual al Ayuntamiento.

El señor alcalde manifiesta que este asunto le afecta directamente por ser uno de los propietarios de dichas fincas y accede á lo propuesto por el señor González á cuyo fin se convocará á la reunión que será presidida por el teniente alcalde.

—El señor Plaza dió cuenta de haber sido suspendido de empleo y sueldo por treinta días, el guarda de paseos Teófilo Bello, por faltas cometidas, nombrándose en su lugar á Trifón Fernández.

—El señor Cadiñanos puso en conocimiento de la Corporación, que para el arriendo del Teatro Principal, durante la temporada de Navidad, habíanse presentado tres solicitudes una del señor don Jaime Lambarry, ofreciendo compañía de zarzuela y dos de los señores Montenegro y Llopis, que dirigen compañías dramáticas; adjudicándose el coliseo al señor Lambarry.

—El señor Montero, ruega se reformen en el teatro los cuartos destinados á los artistas y las escaleras de acceso á aquéllos.

Promete tener en cuenta el señor Cadiñanos estas indicaciones y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Este: la conquista de la estepa fué el origen de los famosos cosacos

Otra región del imperio ruso completamente diferente del resto del país es el Cáucaso; país montañoso, surcado por un laberinto de valles, donde viven diversas razas, que han ofrecido á la conquista rusa una resistencia análoga á la de las kábilas rifeñas; pero, como éstos, no se unen para la defensa de una nacionalidad, que no existe.

La riqueza más importante del Cáucaso es el petróleo. Los pozos de Baku son inagotables y la capa de nafta se extiende bajo todo el Cáucaso hasta el Mar Negro; así es que la emigración rusa á esta región es cada día mayor, debido á la suavidad del clima y á la industria petrolífera.

Los mares rusos.—Rusia posee cuatro mares y, sin embargo, sus escuadras no tienen libre la salida hacia las grandes vías marítimas del mundo.

En el Mar del Norte, el Océano glacial aprisiona, casi permanentemente con un cinturón de hielo, las orillas rusas. Solamente las costas de Lapponia y de Noruega alguna parte del año se ven libres de hielo á causa de la corriente salida del Gulf Stream.

En el Mar Báltico, el golfo de Finlandia, es el centro del poderío naval ruso. Este golfo está defendido por las fortalezas de Helsinki y la célebre de Cronstadt, reputada como inexpugnable. En el fondo del golfo se encuentra San Petersburgo. Desde noviembre hasta abril, el mar Báltico está cubierto de témpanos de hielo.

El mar Caspio es un gran mar interior; su principal puerto es Baku, centro de las grandes explotaciones de petróleo.

El mar más importante de Rusia es el mar Negro, frecuentemente turbado por violentas tempestades; tiene más de tres mil metros de profundidad y está cerrado por los estrechos del Bósforo y los Dardanelos. El mar Negro es un mar esencialmente ruso, pero los turcos guardan las puertas, y los tratados de 1856 prohíben el paso á los barcos de guerra europeos.

El principal puerto militar del mar Negro es Nicolaiév ó Sebastopol, que fué destruido en 1855 por los ingleses y franceses, y que ha sido reconstruído modernamente.

El gran puerto de comercio es Odesa, centro de la exportación del trigo ruso.

Los ríos más caudalosos de Europa van al mar Negro, el cual recibe más aguas que las que el Mediterráneo y el Atlántico reciben del Continente. El mar Negro y el mar Caspio están unidos por un ferrocarril desde Batum en el primero, á Baku en el segundo, constituyendo este ferrocarril el camino más corto para ir desde los países mediterráneos al Asia central.

Termino aquí, para no extenderme demasiado, la primera parte de la descripción del imperio ruso, el imperio de las estepas, el país de los caballos.

La inmensa caballería de su ejército, que pasará de 200.000 caballos, está como una nube negra acechando para lanzarse sobre los campos húngaros y ruzianos.

La rápida retirada del ejército alemán de Francia obedeció á la invasión de Hungría por 50.000 jinetes rusos, que fué preciso arrojar á su país y rechazar á los fuertes contingentes que les seguían, lo cual dió lugar á la sangrienta batalla del desfiladero de Usska que, según los austriacos, costó ochenta mil bajas á los rusos.

En la actualidad todo el ejército austriaco y parte del alemán, están movilizados, acantonados en los Carpatos para impedir que vuelva á entrar en Hungría la enorme masa de caballería rusa que amaga la invasión por varios sitios y que, gracias á la vigilancia de los aeroplanos, va siendo descubierta á tiempo.

Y la guerra sigue, y el incendio aumenta. Turquía parece que se ha decidido, y eso que es la que más tiene que perder.

Los ejércitos austro alemanes esperan á que se haga la recolección de los trigos para volverse hacia el Rhin; los ejércitos rusos esperan que el frío endurezca los pantanos para invadir la Prusia; los turcos se encaminan al Canal de Suez para impedir el paso á las tropas que vienen de la India y ráfagas heladas de muerte estremecen los ejércitos.

¡Dios salve á esta desdichada Europa!

SEBASTIAN MANTILLA
Teniente Coronel del Estado Mayor

Los alemanes en Francia

Sigue el estancamiento casi total en este teatro, y, aunque los partes franceses hablan de sangrientos combates y de ventajas á diario obtenidas, si tenemos en cuenta que hace más de dos meses que los alemanes se establecieron en la línea del Aisne y más de un mes que se rindió Amberes, hemos de convenir en que la actividad de los alemanes en el ataque ha obtenido pocos éxitos y la de los franceses todavía menos, aun teniendo en cuenta que no han dejado de progresar ni un solo día. Más bien creemos que los alemanes siguen manteniéndose en líneas generales en su defensiva estratégica, que se sostiene con la ofensiva táctica y se traduce en frecuentes ataques que ocupan al enemigo en todo su frente y le impiden poder llevar á cabo planes ofensivos que exijan concentraciones, dejando débilmente guardados algunos puntos de su línea.

No quiere esto decir que no tengan los alemanes empeño en apoderarse de las costas en la parte que hoy ocupan ingleses y belgas, puesto que la Prensa nos ha relatado furiosos ataques que, sin cesar, se han sucedido, y, aunque haya algo de exageración en sus relatos, el hecho es real; pero, aunque así sea, el ataque que se realiza en la derecha de un frente de 600 kilómetros y de una manera tan continuada, no puede representar el empuje decisivo de un ejército de tan enormes efectivos como el alemán en Francia, y, como ya otras veces hemos dicho, la campaña en este teatro debe lógicamente tener un período de decisión caracterizado por una acción general, que todavía no se ha manifestado.

Y buena prueba de que los alemanes no han perdido la noción de lo que es el arte de la guerra y de que no olvidan que la maniobra es necesaria, es el continuo flujo y reflujo del teatro oriental, donde la lucha es esencialmente de maniobra, y les ha proporcionado repetidos éxitos tácticos, uno de los cuales llegó ayer á conocimiento de los que desde aquí hemos de seguir la lucha.

Debemos, por consiguiente, seguir á la expectativa, aguardando el momento en que los alemanes emprendan operaciones más activas, abandonando sus trincheras y lanzándose á su frente para lograr, en lucha decisiva, una solución que no se obtiene manteniéndose á cubierto detrás de un parapeto.

La lucha en Flandes

El último comunicado

BURDEOS 18.

El parte oficial de las diez de la noche dice:

La jornada de hoy se ha señalado por un violentísimo cañoneo en todo el frente.

Al Norte de la región de Saint Mihiel los alemanes han volado parte de las alturas de Chalvoncourt, que habían sido minadas anteriormente.

En el resto del frente nada nuevo que señalar.

Los descalabros rusos

Victoria austriaca

ROMA 19

Acaba de recibirse la noticia oficial de una gran victoria obtenida por los austriacos sobre los rusos cerca de Czernowitz, en la Bukowina.

«Varias circunstancias hicieron suponer—añaden los informes oficiales—á nuestro Estado Mayor que los rusos intentaban un nuevo ataque, especialmente sobre Czernowitz.

Para desconcertar este intento del enemigo se hicieron preparativos considerables que nos dieron pleno éxito. Nuestras tropas sorprendieron á los rusos junto río Pruth, á pocos kilómetros de Czernowitz, franqueando dicho río.

Completamente sorprendidos los rusos ofrecieron corta y débil resistencia, retirándose por el único camino libre que había á su juicio, y cayendo entonces bajo el fuego de los cañones austriacos emboscados, que causaron enormes destrozos en las filas enemigas.

Montones de cadáveres quedaron en el campo de batalla.

Además de centenares de prisioneros cogimos á los rusos numeroso material de guerra.

El entusiasmo de nuestros soldados es indescriptible: su salud excelente.

Los últimos encuentros

Roma.—Conócense detalles del desastre sufrido por los rusos en Polonia. El gobernador militar de Varsovia, con su Estado Mayor y gran parte de

las tropas de la guarnición de aquella plaza, salieron para reforzar las líneas rusas.

Avanzaban sobre la frontera alemana, cuando les sorprendió un movimiento combinado de los alemanes, viendo los rusos cortada su retirada por fuerzas del Kaiser, que bajaban rápidamente de la Prusia Oriental.

La derrota de las tropas moscovitas, fué importantísima.

Fueron hechos prisioneros el general Korff, gobernador militar de Varsovia, con todo su Estado Mayor y millares de soldados.

La derrota ocurrió de 40 y 50 kilómetros al O. de Varsovia.

En la persecución de los rusos por el ejército alemán se aumentó el botín de guerra cogido por éste.

ROMA 18

Un comunicado oficial austriaco, dice:

«Aparte de la victoriosa batalla librada por nuestra Caballería en Koswinek contra un cuerpo de Caballería ruso, ha habido algunos encuentros violentos en la parte N.O. del campo de operaciones (en Galitzia), donde destacamentos enemigos fueron rechazados.

Durante las operaciones, nuestras tropas probaron nuevamente su habilidad y frío valor.»

El bombardeo de Libau

ROTTERDAM 19

Según informes oficiales de Alemania, una escuadra alemana del Báltico, compuesta de dos cruceros y diez torpederos, bombardeó ayer por la mañana el puerto ruso de Libau, (en la provincia de Kurlandia), causando destrozos y produciendo incendios.

La insurrección del Trasvaal

Derrota de los ingleses

ROMA 18

En el África del Sur se ha librado un sangriento encuentro entre las fuerzas nacionalistas boers, que manda el general Dewet, y las tropas británicas mandadas por el general Hertzop.

Estas fueron derrotadas con grandes pérdidas.

El general Hertzop, cayó prisionero de los boers.

A LOS MAURISTAS DE LA PROVINCIA DE BURGOS

En vista de vuestros constantes requerimientos, pidiéndonos una norma de conducta en las difíciles circunstancias porque atraviesa hoy nuestra patria, me he dirigido á nuestros jefes demandando una orientación para el momento político actual.

La contestación no se ha hecho esperar. En ella se me dice que en las actuales circunstancias debemos los mauristas anteponer el interés supremo de la Patria á todo interés político, coadyuvando con todas nuestras fuerzas al mantenimiento de la neutralidad en el conflicto europeo, y á todo aquello que redunde en beneficio de nuestra madre común, España.

Esto no obstante, se me recomienda la asiduidad y el trabajo fervoroso en nuestras organizaciones y propagandas, tanto más cuanto que próximas las elecciones provinciales, el partido maurista solo ó en unión de otros partidos afines, presentará candidatos en todos aquellos distritos de esta provincia, donde tenga probabilidades de triunfo.

Ya conocéis, pues, la orientación que nos marcan nuestros superiores; españoles ante todo y sobre todo, pero trabajando sin descanso cada uno en la medida de sus fuerzas, por el triunfo de los ideales y procedimientos políticos que encarna hoy don Antonio Maura, el hombre público de más alta estirpe moral que ha conocido España en estos últimos lustros.

Benito M. Andrade.

Burgos 19 de Noviembre de 1914

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA

Santos Félix, Silvestre Edmundo.

CULTOS

Religiosas Trinitarias.—Festividad de San Félix de Valois.

Mañana 20 del corriente á las diez de su mañana, habrá misa solemne con exposición de S. D. M. y sermón que predicará don Rafael Centenera García, Presbítero, Licenciado en Sagrada Teología y Beneficiado de la S. I. M.

A continuación de la misa será la

reserva á la cual seguirá la adoración de la reliquia del Santo y motetes.

Por la tarde á las cinco, manifestado S. D. M. se rezará el santo rosario con letanía cantada y después de entonado el Santo Dios, se dará la bendición con el Santísimo Sacramento, terminando estos cultos con la absolución general, motete y adoración de la reliquia del Santo.

Capuchinos.—Solemne tríduo en honor de Santa Isabel de Hungría, Patrona de la V. O. T. los días 20, 21 y 22 de Noviembre.

La función se hará por la tarde á las cuatro y predicará los tres días el Sr D. Nemesio Saez, Profesor de Filosofía en el seminario de Aguirre de Vitoria.

El día 22, á las ocho, misa de comunión general con plática y motetes.

Por la tarde, las Hermanas renovarán la santa profesión y acto seguido se dará la bendición papal.

MES DE ANIMAS

San Cosme.—Ejercicio del mes de ánimas, á las seis de la tarde.

San Lorenzo.—Novena á las seis de la tarde, predicando el R. P. Ludovico, C. D.

Noticias

Ha sido puesto á disposición del Juzgado de Poza de la Sal, el vecino Ciriacó Güemes Ibáñez, por heridas causadas á Ventura Ortega López.

El día 15 del actual se declaró un incendio en Basconillos del Tozo, en la casa habitada por don Ignacio Alonso Arce.

El fuego, á pesar de los incesantes trabajos llevados á cabo por las autoridades y vecindario, se propagó á otra de don Vicente Docio.

Las pérdidas se calculan en 8.100 pesetas, y el siniestro se cree casual.

En la Casa de Socorro han sido curados:

Alberto Pérez, de 10 años, extracción de una astilla del dedo pulgar derecho.

Doroteo Gómez, de 13, herida incisa en el índice izquierdo.

Ovidio Domingo, de 2, distensión del codo derecho.

Alejandro García, de 16, herida incisa en el pulgar derecho.

Manuel Niza, de 3, herida contusa en el pulgar izquierdo.

Las personas que hayan recibido boletines para la suscripción abierta con el fin de organizar corridas de toros en las ferias de San Pedro, pueden enviar desde luego dichos boletines indicando la cantidad con que contribuyen, al negociado de Festejos de este Ayuntamiento.

Esto, no obstante, á partir del día de mañana, comenzará la recogida de dichos boletines.

El señor gobernador civil ha impuesto quincena á una mujer, por escándalo y faltas á la moral, habiendo aquella ingresado en la cárcel.

También han ingresado en dicho establecimiento con igual arresto, dos sujetos, hojalateros ambulantes, por escandalizar en la vía pública.

El Excmo. Sr. Capitán general de esta región señor Alfau, acompañado de su distinguida esposa y bella hija, visitó esta mañana la Catedral y otros monumentos.

Cura el estómago «El Elixir Estomacal de Sáz de Carlos».

¡¡INTERESANTE!! Léase el primer anuncio de cuarta plana.

A los panaderos

Se necesitan en Santander abonándoseles los sueldos siguientes: Horneros..... 5'25 pesetas al día Amasadores..... 4'25 — Oficiales de tablero 3'75 — Ayudantes..... 3'25 — Dirigirse á la Sociedad de Fabricantes de Pan ó á cualquiera de las panaderías de esta capital. Santander, 19 de Noviembre de 1914.

Ostras

frescas superiores, de los mejores criaderos, se venden diariamente á peseta la docena, en el gran bar El Polo Artico.

Montado con todos los adelantos modernos. Café exquisito, se hace á la vista del público en el acto de pedirlo, con el aparato «Ideal perfeccionado». Refrescos espumosos de exquisito sabor y aroma, cervezas selectas y licorosos finos, de marcas acreditadas. Plaza del Duque de la Victoria, número 17, (antes del Arzobispo).

La Agencia de Negocios y habilitación de clases pasivas de don Teodoro Ruiz Giménez, ha trasladado sus oficinas á la calle de Almirante Bonifaz, núm. 15, habitación núm. 5.

NOVEDAD LITERARIA

Homenaje á Santa Teresa en su Centenario por Mella, Ricardo León, Condesa de Pardo Bazán, Villaespesa Concha Espina y otras treinta personalidades de nuestra literatura. Profusamente ilustrado.

Se vende en la Administración de este periódico al precio de 1'50 pesetas.

Pruebe usted su suerte

para Navidad, en la Lotería núm. 34, Preciados 38, Madrid, administrador V. Gutiérrez Solana.

Envíos á provincias.

NOTAS UTILES

BOLETIN METEOROLOGICO
Día 19.—Observaciones del Instituto provincial:

Barómetro:

A las ocho de la mañana 689'2.

A las cuatro de la tarde 686'9.

Temperaturas:

Máxima á sol, 17'2.

Máxima á la sombra, 7'0.

Mínima á la sombra, 3'8 bajo 0.

Dirección del viento:

A las ocho de la mañana, N. E.

A las cuatro de la tarde, N. E.

MOVIMIENTO DEMOGRAFICO

Nacimientos

Rufina Casado Domingo.

Funiones

Antonia Toribio Arnáiz, de 74 años.

Villalón, 6.

DE SOCIEDAD

De viaje.

Ha llegado en el rápido procedente de Madrid, el capitán de Infantería don Carlos Quintana Palacios.

—En el mismo tren llegó el comandante don José Saavedra.

—Se encuentra en Burgos el magistrado don Teófilo de la Calle.

—También se halla en esta el ingeniero don Serafin Esparza.

—Llegó el médico de Barbadillo del Pez don Fermín Vicario.

—Han llegado á esta el señor don Francisco Bochis y su distinguida esposa.

—Regresaron de su reciente viaje á Madrid, la distinguida señora del conocido abogado don Manuel Gaitero y su bella hija Mercedes.

Boda.

En Logroño ha contraído matrimonio con la bella señorita Epifania Tricio, el director del «Heraldo Alavés», don Ramiro de Castro.

Enhorabuena.

Enfermos.

Se halla enferma de gravedad la esposa del conocido y acreditado industrial don Agustín Prieto, amigo nuestro.

SERVICIO DE «EL CASTELLANO»

INFORMACION DE LA TARDE

POR TELEGRAFO Y TELEFONO

MADRID, 19.—4 TARDE

De la guerra europea

Informes rusos

San Petersburgo.—El comunicado del Estado Mayor ruso, dice:

En la Bukowina Septentrional, se ha librado un encarnizadísimo combate, donde los austriacos huyen.

La batalla de Soldau continúa desde hace cuatro días, con ventajas para los rusos.

La costa fortificada

Rotterdam.—Toda la costa belga desde Knoche que está en las inmediaciones de Holanda, hasta Ostende, está terriblemente fortificada por los alemanes.

Han bajado muchas fuerzas que estaban concentradas en Brujas hacia el Sur, para luchar con los ingleses.

En Armentieres sigue la lucha encarnizadísima.

Servios y austriacos

Roma.—Dice así el comunicado oficial austriaco: Ha seguido en todo el frente nuestra persecución, llegando nuestra línea al Este del río Save.

El enemigo está en completa retirada hacia Valjevo, donde según informes de nuestros aviadores, todas las comunicaciones están cortadas.

Esta tarde á las tres se administró á la enferma el Santo Viático.

Hacemos votos por su restablecimiento.

Notas tristes.

En Quintanilla de las Torres (Palencia) ha fallecido el señor don Gregorio del Cosío Robles, natural de San Cristóbal del Monte.

A su viuda doña Joaquina Seco y demás familia damos nuestro sincero pésame.

—Hoy ha fallecido en esta capital la señora doña Antonia Toribio Arnáiz, viuda de don Gregorio Almenares.

A sus hijos y demás familia significamos nuestro dolor por la desgracia que les aflige.

Información Militar

Destinos

En comisión, al servicio de Aeronáutica militar, Su Alteza Real el infante de España don Alfonso de Orleans, y á la Comandancia general de Melilla, el teniente auditor de tercera don Joaquín Sagnier Sanjuaneca.

Retiros.

Se concede para Málaga al archivero tercero de Oficinas Militares don Manuel Sorrosal Condón y para Burgos al oficial segundo de id. don Teodoro González Melero.

Matrimonios.

Se concede licencia para contraerlo al primer teniente de la Guardia civil don Manuel Expósito García.

Guardia civil.

Desinos.—Capitanes, don Eduardo Aparici, al escuadrón de Burgos; don Ernesto Morillo, á la primera compañía de Vizcaya; don Victor Muñoz, á la tercera de Burgos y don Antonio López del Rincón, á situación de excedente.

Oposiciones.

Mañana comienzan en esta Capitania General los exámenes de brigadas y sargentos para ingreso en el cuerpo de Oficinas Militares.

El tribunal está compuesto por el comandante de Estado Mayor don Fidel Dávila Arondo; capitán del mismo Cuerpo, don Eduardo Casas Zaballa y oficial segundo de Oficinas Militares, don Toribio Sanz Luengo.

Están citados para sufrir examen mañana:

Brigadas: don Luis López González y don José Luján Argote, y sargento, don Félix Santa María Berezo, del Regimiento de la Lealtad.

Brigadas: don José Badillon Sopena y don Victorino Urbiola Giménez, y sargento, don Amando González Abad, del Regimiento de San Marcial.

Brigada: don Laureano Alfageme Pérez, y sargento, don Federico Diez Montero, de Borbón.

Sargentos: don Jesús González González y don Sergio de Rivero García, de España.

Sargento: don Domiciliano Santiago García, de Infantería de Cuena.

grandes masas rusas, con pérdidas enormes.

La lucha en el mar

Rotterdam.—En el mar de la Mancha hay gran temporal. En todo el día de ayer no se ha visto una embarcación. Todos los buques han huído hacia la costa buscando refugio. Valparaíso.—Se ha confirmado que el crucero inglés «Glasgow» que tomó parte en el combate del Pacífico, ha sido desarmado.

Madrid, 4'30

Consejo de ministros

A las once de la mañana tuvo lugar el anunciado Consejo de ministros. Este se celebró en el Palacio de la Presidencia. Estuvieron reunidos los ministros durante tres horas. A la una terminaba el Consejo y el presidente hizo las acostumbradas declaraciones. Empezó diciendo que en el Consejo se había discutido ampliamente la cuestión de los debates parlamentarios originados en las Cámaras por la discusión de los aumentos en los presupuestos.

Como ustedes comprenderán, añadió, el presupuesto de Instrucción Pública, es el que ha sido más discutido en el Consejo, para estimar si es razonable la actividad que han adoptado las minorías, oponiéndose a todo aumento. No ha habido una nota de discordancia. Todos hemos acordado que estamos conformes con la actitud que mantiene el señor Bergamín. Además, mantendremos las afirmaciones hechas por el ministro de Instrucción Pública respecto a los límites donde terminan las concesiones que hace el Gabinete.

—¿Y si no son aceptadas? preguntó uno de los presentes.

—En ese caso, para nosotros muy sensible, se procederá a su discusión en el Parlamento: esta discusión será amplia, muy vasta, pero en ella no retrocederemos un paso en nuestro camino; las reformas que nosotros estimamos indispensables y como tal, urgentes, se llevarán a cabo, a pesar de la oposición de las minorías.

Esto por lo que respecta a los presupuestos.

Se ha tratado además en el Consejo de una petición de los diputados catalanes, sobre el proyecto de concesión de zonas francas

Después de examinarse detenidamente el asunto, Bugallá manifestó la conveniencia de hacer información entre elementos contrarios a la concesión

Se han aprobado los siguientes expedientes:

De Estado: Una ratificación del convenio internacional, celebrado en el pasado Enero, entre España y Londres, para asegurar la vida humana en el mar.

De Hacienda: Se acordó la concesión de suplementos de crédito al presupuesto de Marina, para satisfacer las atenciones del cañonero «Lauria» y crucero «Carlos V», que importan 1.190.930 pesetas.

También se aprobó un crédito de 29.909 pesetas del presupuesto de Gobernación para sufragar los gastos de adquisición de material para la instalación de estaciones radiotelegráficas en Coruña y Ferrol.

Se aprobó asimismo un proyecto presentado por el general Echagüe, reformando la ley de 1.º de Marzo de 1909, en el sentido de que los jefes y oficiales de la Escala de Reserva, que se hallan en posesión de la cruz laureada de San Fernando, asciendan al empleo inmediato cuando lo verifique el primero de igual empleo y antigüedad pertenecientes a las escalas activas.

Los fondistas

Esta mañana visitó al señor Dato numerosa comisión de fondistas, entregando al presidente del Consejo las conclusiones acordadas en la asamblea recientemente celebrada.

Impresiones políticas

El viernes regresará el Rey de su cacería. El señor Dato, ha dicho esta mañana, que aún tenía firmes esperanzas, de que se había de llegar a un acuerdo entre las minorías y el Gobierno, antes de que se rompan las cordiales relaciones que existían entre ambos. Añadió que Bergamín en nada se

ha extralimitado al hacer cuestión de Gabinete, la aprobación de su presupuesto.

Dato está dispuesto a apoyar en todo a Bergamín, convencido por las razones que este le ha expuesto, y se discutirá cuanto sea preciso para que acepte cada cual la responsabilidad que le corresponde.

También será discutido en las Cámaras, el presupuesto de Fomento.

Se cree que a la llegada de Rey, habrá algún acontecimiento político, quizá la dimisión de Bergamín.

Romanones, por lo menos, se ha mostrado conforme con la intransigencia de las minorías, respecto a los aumentos para Escuelas Normales.

—Los estudiantes de Bilbao han entrado en clase.

Nuevo Obispo

Barcelona.—El señor Alameda, deán de esta Catedral, ha tomado posesión del Obispado, en representación del obispo señor Reig.

El nuevo Obispo ha salido de Tarragona con dirección a Monserrat, donde permanecerá dos días, dirigiéndose después a Tarrasa.

El domingo hará el señor Reig su entrada en Barcelona.

Madrid 5'30

Congreso

Se abre a las tres, bajo la presidencia del señor Besada.

En el banco azul el ministro de la Gobernación.

El señor Rivas Mateos explica su anunciada interpelación, referente al estado sanitario en que se encuentra Madrid.

Aplauda las obras que se están ejecutando para construcción de la Gran Vía, aunque cree que aquéllas se llevan con excesiva lentitud.

Trata de las viviendas antiguas, que constituyen un peligro para la salud pública, por ser aquéllas un foco de infección que se importa hacer desaparecer.

Habla luego de las aguas del canal de Lozoya, diciendo que son purísimas en su origen, pero que al pasar por Buitrago se infectan, porque en ellas viértense los retretes, aprisionando multitud de gérmenes y haciendo que al llegar a Madrid lo verifiquen en total estado de impureza.

Refiriéndose a las aguas del Manzanares, hace iguales consideraciones. Expone después la necesidad de empezar, con la mayor urgencia, el saneamiento de estas aguas.

Lamenta que los diputados por Madrid, excepción hecha de los señores Lázaro y Talavera, se encuentren ausentes de la Cámara y agrega que esto deben tener muy en cuenta los vecinos de la Corte.

Expone la importancia que para la buena salud de la ciudad tiene el empleo de los filtros de arena, a cuyo efecto da lectura de datos relacionados con esto y las ciudades en que más se ha cebado esta enfermedad que son aquellas en las cuales se carece de dichos filtros.

Habla después de encarecimiento de las subsistencias y de la carestía de la vida en Madrid.

Se extiende en consideraciones acerca de la forma empleada para la conducción de las carnes, así como de los depósitos de basuras, en plena calle.

Dirige agrias censuras a los tenientes de alcalde, quienes a su juicio son los culpables de todo y termina diciendo que puede ponerse remedio, empezando por retirar a los tenientes de alcalde el derecho de imponer multas.

(Bravo. Muy bien, en toda la Cámara).

(Sigue la sesión).

Senado

Se abre la sesión a las 3'40 de la tarde, bajo la presidencia del general Azcárraga.

En el banco azul los señores Bergamín y marqués de Lema.

El señor Maestre pide que se obligue a la empresa del Arsenal de Cartagena, que admita a los obreros despedidos, puesto que con su modo de proceder ha agravado mucho la crisis obrera en aquella provincia.

Relata el estado «flictivo» porque atraviesan los obreros de Murcia, pues además de carecer de trabajo, se les ha hecho imposible a causa de la actual guerra, la emigración a Argelia y pide al Gobierno tome urgentes medidas para remediar en lo posible este estado de cosas.

El presidente dice, que trasladará el ruego al ministro de Marina.

(Sigue la sesión.)

Bolsa

	Día 18	Día 19
MADRID		
Interior contado	71'85	71'70
Id. fin de mes	00'00	00'00
Fin próximo	00'00	00'00
Amortizable	92'50	92'50
Nuevo amortizable	85'00	86'00
Banco de España	443'00	443'00
Tabacos	000'00	000'00
Banco Hipotecario	00'00	00'00
Banco Hispano americano	00'00	00'00
Obligaciones azucareras	00'00	00'00
Azucareras preferentes	38'00	00'00
Id. ordinarias	00'00	00'00
Cambios sobre París	000'00	103'50
Id. Londres	25'93	25'91
Cédulas	88'50	00'00
BARCELONA		
Interior fin próximo	00'00	00'00
Norte	00'00	00'00
Alicante	00'00	00'00
PARÍS		
Exterior	00'00	00'00
Norte	000'00	000'00
Alicante	000'00	000'00

Isidro Plaza

COMERCIANTE BANQUERO Y CAMBIANTE DE MONEDAS. Isla, 5.—BURGOS

CASA FUNDADA EN EL AÑO DE 1855. Esta casa, la más antigua de esta ciudad en operaciones de Banca y Bolsa, ha establecido un servicio especial y muy económico para la compra y venta al contado de toda clase de valores del Estado, entregando los títulos en el acto.

Se encarga también de hacerlo en comisión en las Bolsas españolas y extranjeras de valores del Estado, Corporaciones y Sociedades.

Giros sobre todas las provincias y pueblos de importancia; descuentos, compra de toda clase de cupones, billetes y monedas de oro españolas y extranjeras.

Cuentas corrientes y préstamos con valores. Se admiten depósitos en metálico y valores sin cobrar derechos por custodia.

Préstamos hipotecarios. Horas de oficina de nueve a dos y de cuatro a siete.

Doctor A. Carazo

Jefe de la Clínica Ginecológica del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce. Especialidad en PARTOS y enfermedades de la MATRIZ. Consulta diaria de 11 a 1.—Calera 13

M. LOSTAU

EX-DIRECTOR DEL HOSPITAL DE SAN JULIAN Y SAN QUIRCE. Consulta en su gabinete: De once a una, Almirante Bonifaz, 13. En su Policlínica, barrio de San Pedro. TELEFONO ONUM. 69

TALLER DE encuadernaciones Privilegiado

Especialidad en encuadernaciones litográficas. Libros Diarios, Mayores, Cuentas corrientes, actas, copiadotes y borradores, Registro de partidas bautismales, Matrimonios, defunciones, matrículas y cuentas de fábrica. Precios moderados.

RUFINO S. GONZALO

Huerto del Rey, 2 y 4

A los señores sacerdotes

Variaciones para rezar el oficio divino según la Constitución Apostólica Divino Aflatu y Motu proprio Abhinc Duos Annos indispensable para todos que careciendo de la novísima edición del Breviario quieran utilizar los antiguos.

Un tomo en 8.º edición típica; rústica; una peseta encuadernado en tela, 1'50. Hacemos envíos por correo certificado, cargando 0'25 más por cada envío.

Interesante.—Haciéndonos un pedido de doce ejemplares se remiten en rústica por 10 pesetas y en tela por 15, franco de porte.

Breviario Romano.—Edición típica, conforme con todas las reformas hechas hasta el día por S. S. Pío X. Cuatro tomos en 8.º encuadernados en legítimo chagrin negro, cortes dorados registros de seda. Precio 50 pesetas. Se remiten por correo certificado, franco de porte.

Los pedidos a la librería del CENTRO CATÓLICO.—Lain-Calvo 16.—Burgos

Doctor C. Urraca OCULISTA

Consulta de once a una. Gratis a los pobres. Lain-Calvo, núm. 18.

A Santa Olalla OCULISTA

Consulta de 11 a 1. Gratis a los pobres. Plaza del Duque de la Victoria (antes del Arzobispo), 19, principal derecha.

CONSULTA DE CIRUGIA GENERAL DEL Doctor Arangüena DEL INSTITUTO RUBIO

Jefe de la Clínica de Cirugía general del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce.—Consulta de once a una. PLAZA DE LA LIBERTAD, 5. 1.º

BANCO DE BURGOS FUNDADO EN 1900

CAPITAL Y RESERVAS: PTAS. 3.332.000. Compra y venta de valores del Estado entregando los títulos en el acto. Compra y venta en comisión de toda clase de valores en condiciones excepcionalmente económicas. Compra y venta de toda clase de monedas de oro y billetes. Depósito de valores sin cobrar derechos de custodia.

Depósitos en metálico, abonándose por ellos intereses a razón de 2, 2½ y 3 por 100 al año, según los plazos.

Cuentas corrientes en pesetas y monedas extranjeras, giros, descuentos y préstamos créditos y en general todas las operaciones bancarias.

Coto redondo

Se arrienda uno barato, por no poder atenderlo su dueño. Tiene treinta hectáreas todas de regadío, con buenos prados, casas, cuadras, pajarer y corrales.

Para más informes, Nuño Rasura, 14, 2.º Burgos.

Una señora

ofrece comunicar gratuitamente a todos los que sufren de: neurastenia, debilidad general, vértigos, reuma, estómago, diabetes, tisis, asma, neuralgias y enfermedades nerviosas, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa de resultados sorprendentes, que una casualidad le hizo conocer.

Curada personalmente así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito puramente humanitario, es la consecuencia de un voto.

Dirigirse únicamente por escrito a: doña Carmen C. P. García, Aribau 24, Barcelona.

¡NO MAS SABAÑONES!

El que sufre esta dolencia es porque quiere. Usando el infalible BALSAMO TROPICAL del Doctor Cuerva, desaparecen en 48 horas evitando su ulceración. Calma en el acto el picor y dolor que tanto molestan.

Frasco, 75 céntimos. En Burgos: Farmacia y Droguería de don Justo Martínez, Plaza Mayor. Briviesca: Manuel Marroquín y farmacias principales.

Buen local

propio para establecimiento industrial, se arrienda donde hoy se encuentra el Bar de la Palma. Informes, en el mismo.

Chlco

Se necesita uno de 15 años, en el comercio y sastrería de Hijos de Víctor Palacios.

Hijos de SALUSTIANO MARRODÁN LOGROÑO

Esta casa dedica su especialidad a la construcción de prensas para uva, oliva y manzana, construyendo las mejores prensas conocidas.

Se arrienda

un local apropiado para granero ó una industria, con servicio de agua en la calle del Tinte, número 6. Informarán calle del Progreso, número 12, portería.

Mercado de cereales

BURGOS 19. La entada ha sido de 500 fanegas. Trigo mocho a 12,60 pesetas fanega. Idem rojo a 12,50 pesetas fanega. Alaga a 13,25 pesetas fanega. Centeno a 9 pesetas fanega. Cebada a 6,50 pesetas fanega. Avena a 4,25 pesetas fanega. Yeros a 9 pesetas fanega. Lentejas a 13,00 pesetas fanega. Esparceta a 6 pesetas fanega. Titos a 7,50 ptas. fanega. Garbanzos a 35 pesetas fanega. Alhólvos a 7,25 pesetas fanega. Patatas a 0,90 pesetas arroba. Mercado animado. VALLADOLID 18.

Mercado del Canal.—La entrada en el mercado de hoy fué de 500 fanegas de trigo cotizándose a 53 reales una.

Mercado del Arco.—La entrada en el mercado de hoy fué de 200 fanegas de trigo a 53 reales una. Tendencia firme. Arvalo 18.—La entrada en el mercado de hoy ha sido de 30 fanegas. Trigo a 52 y 52,50 reales. Centeno a 37. Algarrobas a 35 y 36. Tendencia sostenida. Tiempo de hielos.

Peñafiel 18.—La entrada en este mercado fué de 300 fanegas a 53. Los demás granos se cotizan como sigue: Centeno a 37. Cebada a 26. Yeros a 35. Avena a 17. Tiempo bueno. Percios flojos.

CAMAS Y MUEBLES



Modelos especiales

LOS MÁS MODERNOS LOS MÁS ELEGANTES

LOS MÁS SÓLIDOS LOS MÁS BARATOS

Siempre grandes existencias. Elegantisimas camas con muelle desde 25 pesetas.

Encontrareis siempre en "LA GRAN BRETAÑA"

Al contado y a plazos Géneros garantizados

Calle de Vitoria 22 y 24, frente al cuartel de Caballería y próximo al «Diario de Burgos»

Academia Franco-española

Preparatoria para carreras militares, Correos, Telégrafos, Aduanas y demás especiales.—Preparación completa para el ingreso de las próximas oposiciones en los ferrocarriles del Norte, carrera de mucho porvenir, y única Academia que cuenta con elementos suficientes para dicha preparación.—Repaso de las asignaturas del Bachillerato y del Magisterio.

Este Centro de enseñanza pone a disposición de sus alumnos una escogida biblioteca de libros de consulta, así como también un abundante material para la enseñanza de Geografía é Historia Natural. Asimismo cuenta con un competente profesorado para cada grupo de asignaturas, todos con títulos académicos, según está mandado en la vigente ley de enseñanza.

No cree oportuno la dirección de este Centro dar a la publicidad el número de alumnos aprobados en las convocatorias a que se han presentado, ni repartir a grol el Memoria del mismo, pues casi siempre dichas Memorias resultan desfiguradas, poniendo en primeras páginas todo aquello que deslumbraba y callando el número de los suspensos. Sin embargo, este Centro pone a disposición de los padres, en la dirección del mismo, los resultados obtenidos por sus alumnos.

SE ADMITEN INTERNOS, MEDIOPENSIONISTAS Y EXTERNOS. HORAS DE ADMISION: DE NUEVE A DOCE Y DE TRES A CINCO. Dirección: DON SALVADOR GROIZARD, Avellanos, núm. 5, principal, izquierda, Burgos.

FÁBRICA DE CHOCOLATES

BALDOMERO QUINTANILLA

Habiendo recibido esta casa una importante partida de cacao, ofrece al público en general los chocolates que elabora, en inmejorables condiciones. Se hacen grandes rebajas a los expendedores. Sombrerería, 15.—Burgos

Abonos minerales

Primeras materias fertilizantes marca legítima SAINT-GOBAIN

SUPERFOSFATO :: AMONIACO :: POTASA

En sacos de 50 y 100 kilogramos precintados, garantizados precios de fábrica.

Depósito general José Miguel Oliván - Espolón, 2 y 4 - Burgos

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

Imposiciones desde una peseta, al 3 por 100 anual, pagándose los reintegros en el acto. Empeños sobre alhajas, ropas y otros efectos al 6 por 100 anual. Préstamos gremiales sobre fianzas, hipotecas ó valores al 5 por 100 anual.

GRANDES FACILIDADES :: SOLIDA GARANTÍA :: RESERVA ABSOLUTA. Horas de oficina: Días laborables, de 10 a 12 y de 6 a 8. Días festivos, de 11 a 12. Círculo Católico de Obreros.—Concepción, 26, primer piso

Ornamentos de Iglesia y trajes talares

MONZON Y MUZAS

Antiguos dependientes de don Pedro Ruiz. Candeleros, Candelabros, Cálices, Copones, Custodias, Lámparas, etc. Imágenes de escultura y de madera artificial indulgible. Gran surtido en Damascos, Brocateles, Lampas y Satines con metal y oro fino. Confeción especial de esta casa en los TRAJES TALARES.

ESTACION, 7.—VITORIA

